

УДК 328.1, 329.1

EDN: VVWBUQ

DOI: <http://dx.doi.org/10.15211/vestnikieran12023716>

БУДУЩЕЕ ЕВРОПЕЙСКОГО ПОЛИТИЧЕСКОГО СООБЩЕСТВА: ПРИОРИТЕТ ИДЕОЛОГИИ ИЛИ ГЕОПОЛИТИКИ?

Борис Павлович Гуселетов

ИЕ РАН, Москва, Россия, e-mail: bguseletov@mail.ru, ORCID: 0000-0001-6256-5013

Ссылка для цитирования: Гуселетов Б.П. Будущее Европейского политического сообщества: приоритет идеологии или геополитики // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН. 2023. №1. С. 7-16. DOI: 10.15211/vestnikieran12023716

***Аннотация.** В статье представлены результаты анализа процесса создания нового общеевропейского межгосударственного образования – Европейского политического сообщества (ЕПС). Этот проект был инициирован президентом Франции Э. Макроном в мае 2022 г. и сразу же получил поддержку со стороны лидеров ведущих стран континента, а также руководства Европейского совета и Европейской комиссии. 6 октября 2022 г. в Праге прошёл первый саммит ЕПС, в котором приняли участие главы государств и правительств 44 стран, включая Великобританию, а также руководители Евросовета и Еврокомиссии. Основными темами повестки этого саммита стали энергетический кризис, а также стратегия дальнейшего развития Сообщества. Особое внимание вызвало желание руководства Великобритании принять участие в ЕПС и тем самым попытаться частично восстановить своё влияние в рамках ЕС. Это придаст дополнительный вес данному проекту. ЕПС имеет серьёзный потенциал дальнейшего развития, особенно в сфере безопасности, энергетики и инфраструктуры, что подтверждается участием в нем таких стран, как Азербайджан и Турция.*

***Ключевые слова:** Европа, политическое сообщество, Макрон, Великобритания, безопасность, энергетический сектор, инфраструктура.*

Статья поступила в редакцию: 25.01.2023.

FUTURE OF EUROPEAN POLITICAL COMMUNITY: PRIORITY OF IDEOLOGY OR GEOPOLITICS?

Boris P. Guseletov

Institute of Europe, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia,
e-mail: bguseletov@mail.ru, ORCID: 0000-0001-6256-5013

For citing: Guseletov, B.P. (2023). Future of European Political Community: Priority of Ideology or Geopolitics? *Nauchno-analiticheskij vestnik IE RAN* 31(7): 7-16. (in Russian). DOI: 10.15211/vestnikieran12023716

Abstract. *The article presents the results of the analysis of the process of creating a new pan-European interstate entity – the European Political Community (EPC). This project was initiated by French President E. Macron in May 2022 and immediately received support from the leaders of leading European countries, as well as the leadership of the European Council and the European Commission. On October 6, 2022, the first summit of the European Political Community was held in Prague, which was attended by the heads of state and government of 44 countries, including the United Kingdom, as well as the heads of the European Council and the European Commission. The main topics on the agenda of this summit was the energy crisis, as well as the strategy for further development of this project. Particular attention within the framework of the EPC was aroused by the desire of the UK leadership to take part in it and thereby try to restore cooperation with the European Union. Given the role and influence of this country on the international agenda, its participation in this project will give it additional weight and influence. An analysis of the prospects for further development of the EPC shows that this project has serious potential, especially in the field of security, energy and infrastructure, which is confirmed by the participation of countries such as Azerbaijan and Turkey in it.*

Key words: Europe, Political Community, Macron, Great Britain, Security, Energy sector, Infrastructure.

Article received: 25.01.2023.

Об инициативе создания Европейского политического сообщества: первые шаги

9 мая 2022 г. президент Франции Э. Макрон, основываясь на идее, выдвинутой руководителем Института Жака Делора, в прошлом премьер-министром Италии Э. Леттой (Letta 2022), предложил создать новое образование – «Европейское политическое сообщество» (ЕПС) (Потемкина 2022). По мнению Макрона, наличие ЕПС позволит странам, не входящим в настоящее время в состав Евросоюза (ЕС), более тесно взаимодействовать с ним, а также предоставит возможность реструктурировать архитектуру европейской безопасности, которая, по мнению французского президента, была разрушена после начала специальной военной операции (СВО) России на Украине. Макрон заявил, что «эта новая политическая организация позволила бы странам континента, которые придерживаются наших основных ценностей, найти новое пространство политического партнёрства, сотрудничества в области безопасности, транспорта, энергетики и инвестирования в инфраструктуру, что облегчило бы людям возможность перемещаться, особенно молодым» (Brzozowski et al 2022). Инициативу Макрона поддержал канцлер Германии О. Шольц в ходе своего выступления 29 августа 2022 г. в Карловом Университете в Праге (Speech of O. Scholz... 2022). А в начале октября 2022 г. к ним присоединились премьер-министры Нидерландов М. Рютте и Албании Э. Рама, опубликовавшие в издании *Politico* совместную статью. Они поддержали идею создания новой структуры, отметив, что «ЕПС должен руководствоваться не фиксированной повесткой, а приоритетами, которые волнуют всех нас, включая войну на Украине, энергетическую зависимость и продовольственную безопасность. Нам нужна платформа, которая не будет пересекаться с сильными региональными организациями, которые у нас уже есть в Европе, или вытеснять хорошо

структурированный процесс вступления в ЕС для стран-кандидатов. ЕПС должен быть рабочим пространством, где мы можем встречаться и вести дела, независимо от того, являемся ли мы членом ЕС или нет» (Hanke Vela 2022).

Однако ни Макрон, ни Шольц, ни Рютте и Рама не прояснили, какова суть этого новообразования, каким образом оно должно быть организовано и как оно будет функционировать. Макрон ограничился замечанием о том, что оно должно позволить таким государствам, как Грузия, Молдова, Украина, западно-балканские страны, а также «тем, кто вышел из ЕС» (имея в виду Великобританию), стать частью политически единой Европы. При этом он отметил, что участие в работе ЕПС напрямую не связано с возможным будущим членством этих стран в ЕС.

В окружении Макрона и среди ряда европейских лидеров эта инициатива вызвала серьёзную дискуссию. Одни считали, что ЕПС должен быть клубом государств, разделяющих традиционные для Европы либерально-демократические ценности, организованным по модели G7 или G20. Другие предлагали, чтобы ЕПС двигался в сторону геополитического союза, который бы включал максимальное число государств с евразийского, а в перспективе африканского и южноамериканского континентов, которые бы совместно участвовали в решении приоритетных для них проблем, в том числе безопасности, энергетики, климата (Grant 2022).

Некоторые исследователи и эксперты вообще считали, что ЕПС должен стать механизмом реформирования ЕС, включая его основополагающие договоры. Так, руководитель программы европейской политики и институтов Центра европейской политики К. Стратулат в своём дискуссионном материале «Начало Европейского политического сообщества» задал риторический вопрос «Может ли ЕПС придать позитивную динамику ЕС в разворачивающейся *Zeitenwende*¹?». Его ответ гласил: «Усилия ЕС по содействию политической координации во всей Европе через ЕПС вызовут больше доверия, если Союз сможет доказать, что он справляется с такой координацией внутри себя. Если бы национальные правительства проявили волю и мужество для участия в амбициозном процессе политических реформ ЕС (например, объединение суверенитета во внешней политике и обороне), они продемонстрировали бы доверие к потенциалу более широкого политического сотрудничества» (Stratulat 2022).

23-24 июня 2022 г. на саммите Евросовета состоялась стратегическая дискуссия на тему «Большая Европа», касающаяся отношений ЕС с его европейскими партнёрами. В этом контексте лидеры Союза обсуждали предложение о создании ЕПС. В итоге было объявлено, что «целью “Большой Европы” является предоставление платформы для политической координации между европейскими странами, с которыми ЕС поддерживает тесные отношения, что поможет усилить их сотрудничество и решить вопросы, представляющие взаимный интерес, для укрепления безопасности, стабильности и процветания в Европе. При этом новая структура не будет подменять проводимую ЕС политику, включая его будущее расширение, и будет уважать автономию Союза в вопросе принятия решений» (European Council... 2022).

Президент Европейского совета Ш. Мишель, подводя итоги этого саммита отметил, что «вчера у нас состоялась первая дискуссия о зарождающемся Европейском политическом сообществе. Это не альтернатива расширению. Мы обсудили эту тему, ответив на три вопроса. Почему? Идея заключается в обеспечении безопасности и стабильности на европейском континенте. Как? Это могло бы принять форму площадки для политического диалога в координации с нашими европейскими партнёрами на равноправной основе. Кто? Мы считаем, что лучше всего, если это будет только формат для политических лидеров. Позже мы намерены определить конкретные сферы» (Remarks... 2022).

¹ Наступление новой эпохи (в пер. с немецкого).

В сентябре 2022 г. в пользу ЕПС высказалась председатель Еврокомиссии У. фон дер Ляйен в своём выступлении в Европарламенте «О состоянии Союза». Она заявила, что Комиссия намерена уже в ближайшее время представить свои предложения, а также поддержала идею принятия Конвенции о реформировании основополагающих договоров, касающихся ЕС, хотя и не связывала это с ЕПС (Von der Leyen's State... 2022).

Большинство комментаторов весьма позитивно оценили инициативу Макрона, учитывая, что после пандемии COVID-19 и военного конфликта между Россией и Украиной появилось много критики в отношении ЕС, который, по их мнению, слишком пассивно отнёсся к росту влияния со стороны России и Китая на его ближайших соседей. По мнению директора Центра исследований европейской политики С. Блокманса, ЕПС станет важным «дополнением к уже существующим международным организациям и другим межправительственным конференциям», а также покажет «России и Беларуси, что остальная Европа в целом объединяется для защиты европейской системы безопасности» (Tidey 2022a). Ряд российских и западных экспертов высказал предположение, что в перспективе ЕПС может прийти на смену ОБСЕ в вопросе регулирования и контроля сферы безопасности в Европе (Роль Европейского политического сообщества... 2022). Таким образом, можно констатировать, что идея Макрона о создании ЕПС нашла полную поддержку у руководства Евросоюза, включая лидеров его стран-членов, а также в экспертном сообществе. Но ясного понимания, как ЕПС будет функционировать, кто в него должен входить и каковы основные сферы взаимных интересов стран-участниц, у инициаторов этой идеи на тот момент не было.

Потенциальный состав участников ЕПС, его основные цели и первые результаты

Первый саммит ЕПС состоялся 6 октября 2022 г. в Праге. В нём приняли участие президенты и главы правительств 44 государств, в том числе 27 членов ЕС, президент Европейского совета и председатель Еврокомиссии; 4 страны – члена Европейской ассоциации свободной торговли (ЕАСТ); 6 западнобалканских стран, а также Армения, Азербайджан, Великобритания, Грузия, Молдова, Турция и Украина. Беларусь и Россия не были приглашены на это мероприятие.

Основной темой стал энергетический кризис, но по итогам его обсуждения участники не пришли к каким-либо конкретным результатам и даже не представили никакого совместного заявления. Тем не менее были достигнуты две важные договорённости. Во-первых, после состоявшейся 6 октября 2022 г. встречи с участием премьер-министра Армении Н. Пашиняна, президентов Азербайджана И. Алиева, Франции Э. Макрона и Европейского совета Ш. Мишеля было принято решение направить двухмесячную мониторинговую миссию (EUMA) под эгидой ЕС на армяно-азербайджанскую границу.

В результате уже 14 октября 2022 г. группа специалистов из Евросоюза прибыла в Ереван для подготовки миссии ЕС. После встречи с ними секретарь Совета безопасности Армении А. Григорян подтвердил готовность его страны оказать миссии всестороннюю поддержку и отметил, что рассматривает ЕС как дополнительного гаранта безопасности в регионе (Секретарь Совбеза Армении... 2022). 19 декабря 2022 г. Мониторинговая миссия ЕС в Армении завершила свою работу, по итогам которой Верховный представитель ЕС по иностранным делам и политике безопасности Ж. Боррель заявил: «Развёртывание 40 европейских экспертов по мониторингу оказалось эффективным и способствовало укреплению доверия в этой нестабильной ситуации. Сегодня начинается новый этап работы специальной команды ЕС на Южном Кавказе, которая подготовит почву для возможной долгосрочной миссии в Армении, конечной целью которой будет содействие установлению устойчивого мира в регионе» (ЕС за-

планировал... 2022).

Однако это стремление Евросоюза более активно включиться в процесс разрешения армяно-азербайджанского конфликта вызвало неоднозначную реакцию мирового сообщества. Руководители США и НАТО, а также Болгарии, Германии, Литвы, Норвегии и Франции его полностью поддержали, а вот представители Азербайджана, Беларуси, Ирана, России и Турции весьма скептически оценили это начинание. Например, пресс-служба МИД РФ заявила по этому поводу, что «появление представителей мониторинговой миссии EUMA в Армении привнесёт в регион геополитическое противостояние» (МИД России... 2023).

Во-вторых, участники саммита решили провести в ближайшие полтора года как минимум ещё три саммита ЕПС, причём один из них пройдет в стране – члене ЕС, а другой – в стране, не входящей в ЕС. Следующий саммит состоится 1 июня 2023 г. в Кишинёве¹ и основной темой его повестки, предположительно, будет обеспечение безопасности на «ключевых объектах» европейской энергетической системы, включая трубопроводы, подводные кабели и спутники, а также критически важной инфраструктуры на региональном и глобальном уровне (Roloff 2023).

По мнению исполнительного директора по Европе и Евразии в Фонде «Открытое общество» Даниэлы Шварцер, первый саммит ЕПС показал, что у этой организации «есть потенциал, чтобы создать новый форум для обмена мнениями по стратегическим вопросам и выработки политики в общеевропейском масштабе, чего требует современная геополитическая ситуация». При этом активную дискуссию вызвал состав участников саммита, точнее критерии включения той или иной страны в ЕПС. По мнению ряда политиков и экспертов, страны – кандидаты в ЕПС должны были бы разделять фундаментальные ценности, закреплённые в договорах ЕС, а также в Хартии прав человека, и придерживаться общеевропейской политики в вопросе санкций против РФ и Беларуси в связи с украинским конфликтом. Однако участвовавшая в пражском саммите Сербия, которая с 2014 г. ведёт переговоры о вступлении в ЕС, пока что отказывается вводить санкции против этих стран.

С. Блокманс, проанализировав состав участников саммита, отметил, что «первоначальное намерение Макрона собрать за столом демократические страны Европы, осталось лишь намерением, иначе за этим столом мы бы не увидели лидеров Азербайджана, и тем более Турции, ... а это значит, что стратегия дальнейшего развития ЕПС смещается с идеи демократического союза в пользу геополитического, где место уважения основных демократических свобод займёт признание силы и способности её применять» (Tidey 2022).

Определённым подтверждением этого мнения стало заявление Ж. Борреля, который по итогам саммита призвал направить России прямой сигнал о том, что его участники намерены формировать новый миропорядок без её участия (ЕС проведёт второй саммит... 2023). При этом, по мнению Ральфа Ролоффа, ЕПС всё-таки должно в перспективе оставить открытой дверь для «демократических и не авторитарных России и Белоруссии» (Roloff 2023).

О влиянии ЕПС на трансформацию отношений между ЕС и Великобританией

Не секрет, что в последнее время отношения между Евросоюзом и Великобританией находились в самой нижней точке, чему во многом способствовали бывший британский премьер-министр Б. Джонсон и министр иностранных дел Лиз Трасс, которая сменила Джонсона на посту после его отставки. Но после пандемии COVID-19 и начала СВО РФ на Украине тема брекзита в европейской повестке отошла на второй план (Tidey 2022b).

Когда в мае Макрон объявил свою инициативу по созданию ЕПС, Б. Джонсон, будучи

¹ Подтверждение этого было в январе 2023 г. разослано пресс-службой президента Молдовы М. Санду.

премьер-министром, весьма скептически отнёсся к этому начинанию, посчитав его очередной попыткой создания новой формальной общеевропейской структуры, наряду с Советом Европы или ОБСЕ. Возглавившая правительство Л. Трасс сохранила такое же отношение к проекту ЕПС, предложив даже изменить его название на Европейский политический форум, чтобы избежать ассоциации с предшественником ЕС Европейским экономическим сообществом (ЕЭС). В начале сентября Л. Трасс и Э. Макрон обсудили идею ЕПС с участием Великобритании на их встрече Нью-Йорке. В результате британский премьер решила принять участие в пражском саммите и даже предложила провести в Лондоне один из следующих саммитов в 2023 г. Она заявила, что хотела бы, находясь в Праге, принять участие в дискуссиях по вопросам миграции и энергетической безопасности (Hanke Vela 2022).

Сотрудник исследовательской сети «Великобритания в меняющейся Европе», координируемой Королевским колледжем Лондона, Д. Реланд считает, что Великобритания предпочла бы, чтобы ЕПС функционировало по модели G7 или G20. А вот любая попытка превратить ЕПС в некий политический интеграционный проект, основанный на договорах, был бы неприемлем для британских консерваторов. Они предпочитают участие в так называемых «коалициях желающих», сотрудничество в которых основано исключительно на решении конкретных проблем. Таким образом, по мнению Реланда, для Трасс присоединение к ЕПС могло бы стать «способом расширения сотрудничества с европейскими партнёрами, но без необходимости делать это на институциональном уровне ЕС» (Tidey 2022a).

При этом, по мнению главы европейского офиса *Eurasia Group* М. Рахмана, Э. Макрона ошибочно обвиняют в антибританских настроениях, выдвигая инициативу по созданию ЕПС, он предполагал, что этот проект будет способствовать возобновлению более тесного взаимодействия Евросоюза с Великобританией. Не случайно Макрон предлагал, чтобы ЕПС было образовано на межправительственной основе, а Еврокомиссия и Секретариат Евросовета оказывали на него минимальное влияние. И ряд высокопоставленных британских чиновников отметили, что уменьшение роли Комиссии и Совета убедило их в том, что к их законным опасениям инициаторы этого проекта отнеслись достаточно ответственно (Rahman 2022).

В ходе пражского саммита ЕПС Л. Трасс подписала Меморандум о взаимопонимании с организацией Североморского энергетического сотрудничества (NSEC). В него входят 8 стран – членов ЕС, Норвегия, а теперь и Великобритания. Еврокомиссия является сопредседателем NSEC совместно с одним из государств-членов на основе регулярной ротации. Полноценное участие в этой организации, которое подразумевает присоединение к внутреннему энергорынку ЕС, даёт право на финансирование её стран-участниц из фондов ЕС.

Таким образом, можно констатировать, что одним из реальных и важных краткосрочных достижений ЕПС стало возвращение Великобритании к диалогу о восстановлении её сотрудничества с Евросоюзом. И не случайно новый премьер-министр этой страны Р. Сунак, сменивший Л. Трасс, поддержал участие Соединённого Королевства в ЕПС, а также одобрил его присоединение к проекту европейской военной мобильности *PESCO* и соглашение с Францией по противодействию нелегальной миграции через Ла-Манш (Batchik 2022).

О перспективах ЕПС

Дальнейшее развитие ЕПС в первую очередь зависит от того, удастся ли ему добиться конкретных результатов, в первую очередь в энергетическом секторе, который за последний год стал критически важным для экономики ЕС и Европы в целом. По мнению члена Европейского совета по международным отношениям и директора по вопросам конкурентоспособности, управления и политики в Европейском банке реконструкции и развития Милицы Де-

левич, одним из возможных вариантов могло бы стать расширение так называемого секторального или отраслевого сотрудничества между ЕС и государствами, в него не входящими. Имеющийся опыт такого сотрудничества в рамках программ *Horizon* (исследования и инновации) и *InvestEU* (устойчивые инвестиции) уже доказал его высокую эффективность. В перспективе секторальное сотрудничество позволит расширить деловые связи между странами, у которых есть разнообразные отношения с ЕС: государства-члены, страны, стремящиеся присоединиться к Союзу, государства без таких амбиций и страны, недавно вышедшие из него.

Например, ЕС мог бы открыть финансирование для шести западнобалканских стран, Грузии, Молдовы и Украины, которые в 2006 г. образовали Энергетическое сообщество и стремились соблюдать законодательство ЕС в энергетическом секторе. Но в отличие от *NSEC* они не имели доступа к финансированию их инвестиционных проектов по линии ЕС. Поскольку энергетический кризис, разразившийся после начала СВО, заметно влияет на то, как эти страны позиционируют себя в нынешней геополитической ситуации, создание более прочной и устойчивой основы для сотрудничества с ними в области энергетики было бы выгодным для ЕС (Delevic 2022).

Ещё одним перспективным направлением развития ЕПС могла бы стать активная поддержка процесса расширения ЕС. Обсуждается даже предложение о том, чтобы членство в ЕПС стало как бы первым шагом на пути к членству в ЕС. При этом процесс присоединения при поддержке ЕПС мог бы стать более постепенным и основываться на принципах равенства и взаимного доверия (Cohen 2022).

Но наиболее важным направлением дальнейшего развития ЕПС вероятнее всего станет решение проблемы безопасности, косвенным подтверждением чего является участие в этом проекте Азербайджана и Турции, которая к тому же является членом НАТО. Особый акцент на вопросы обеспечения европейской безопасности позволит избежать серьёзного соперничества между ЕПС и Советом Европы (СЕ), хотя их членский состав почти идентичен (из стран – членов СЕ в ЕПС не входят только Андорра, Монако и Сан-Марино). Но, как отметил председатель Парламентской ассамблеи СЕ Т. Кокс, сферы их деятельности мало совпадают.

Определённое пересечение в вопросах безопасности возможно между ЕПС и ОБСЕ, хотя в компетенцию последней входят ещё и наблюдение за выборами и соблюдение прав человека. Кроме того, сегодня ОБСЕ больше ориентируется на работу непосредственно в странах-членах, а не на организацию встреч на высоком уровне для обсуждения значимых политических тем.

Важно, что в работе ЕПС не будут участвовать Соединённые Штаты Америки, что должно укрепить возможности ЕС и Европы в целом выступать в качестве самостоятельного геополитического игрока в сфере безопасности и внешней политики. Отсутствие США (в отличие от НАТО) служит реальным доказательством того, что ЕПС позволит Европе быстрее реагировать на любые общие угрозы, стоящие перед ней, с учётом широкой политической согласованности его стран-участников.

Вопросы безопасности инициаторы ЕПС намерены трактовать в широком смысле, включая энергетическую, инфраструктурную и кибербезопасность, а также безопасность личности и укрепление устойчивости европейских демократий. ЕПС не сможет и не намерено заменять НАТО, которая, несмотря на некоторые слабости, остаётся ключевой структурой в вопросах обороны, военной координации и ядерного сдерживания западных стран. Но руководство НАТО могло бы участвовать в саммитах ЕПС при обсуждении вопросов безопасности, в т.ч. рост оборонных бюджетов и их рациональное использование. ЕПС мог бы сыграть позитивную роль в области производства и экспорта вооружений, которая в итоге должна отойти к

европейской компетенции (Mayer at all 2022).

Таким образом, можно констатировать, что на настоящий момент лидеры стран – участниц ЕПС определили ряд приоритетных направлений дальнейшего развития этого проекта: энергетика и инфраструктура, безопасность, а также региональное сотрудничество в Чёрном, Балтийском и Северном морях и поддержка молодого поколения. Но то, как они будут финансироваться и как вообще будет осуществляться последующая деятельность этой организации, ещё предстоит определить. На саммите в Праге Э. Макрон выдвинул идею «стратегической близости» в качестве общей цели ЕПС, но пока не совсем ясно как эта цель может быть достигнута. Также предстоит прояснить, каким образом в проекте ЕПС будут участвовать Евросовет и Еврокомиссия. Скорее всего, эти институты ЕС могли бы оказывать поддержку отдельным странам, входящим в него, но не располагающим необходимыми ресурсами (Thu Nguyen 2022).

* * *

Инициированный в мае 2022 г. президентом Франции Э. Макроном проект создания Европейского политического сообщества, получив поддержку лидеров ведущих европейских стран и руководства ЕС, уже в октябре того же года вступил в фазу практической реализации. Первый саммит ЕПС, прошедший в Праге, был посвящён обсуждению возможных путей преодоления последствий энергетического кризиса, обрушившегося на страны Европы после начала СВО, а также разрешению некоторых локальных конфликтов на евразийском континенте. И хотя участники саммита так и не приняли никакого итогового документа, они смогли договориться о направлении мониторинговой миссии в район Нагорного Карабаха для обсуждения путей разрешения армяно-азербайджанского противостояния. Ещё одним знаковым моментом этого мероприятия стало участие в нём премьер-министра Великобритании Л. Трасс, которое означало стремление британского руководства восстановить конструктивный диалог с Евросоюзом. Для проекта ЕПС это имеет большое значение, поскольку Соединённое Королевство остаётся одним из ведущих мировых акторов и в экономике, и в политической сфере.

Участники ЕПС определились, что следующий саммит состоится 1 июня 2023 г. в Кишинёве. И основными в его повестке, скорее всего, будут вопросы укрепления системы европейской безопасности, а также расширение сотрудничества в энергетической сфере. Пока рано говорить об успешности или провале этой очередной инициативы французского президента, но первые шаги на пути её реализации показывают, что руководство ЕС в лице Евросовета и Еврокомиссии настроены решительно поддержать Макрона.

Список литературы / References

Batchik, J. (2022). Rishi Sunak needs to do away with caution to deliver on his promise of evolutionary foreign policy. Atlantic Council. 22.12.2022 Available at: <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/new-atlanticist/rishi-sunak-needs-to-do-away-with-caution-to-deliver-on-his-promise-of-evolutionary-foreign-policy/> (accessed 25.01.2023).

Brzozowski, A., Basso, D., Vasques, E. (2022). Macron teases alternative to EU enlargement. Euractiv. 09.05.2022. Available at: <https://www.euractiv.com/section/future-eu/news/macron-teases-alternative-to-eu-enlargement/> (accessed 25.01.2023).

Cohen, R. (2022). Macron's New Europe Debuts in the Shadow of War. The New Times. 06.10.2022. Available at: <https://www.nytimes.com/2022/10/06/world/europe/macron-european-political-community.html> (accessed 25.01.2023).

Delevic, M. (2022). Friends with benefits: how the European political community can further European integration. ECFS. 16.10.2022. Available at: <https://ecfr.eu/article/friends-with-benefits-how-the-european-political-community-can-further-european-integration/> (accessed 25.01.2023).

European Council, 23-24 June 2022. Main results. Wider Europe. European Council. 24.06.2022. Available at: <https://www.consilium.europa.eu/en/meetings/european-council/2022/06/23-24/> (accessed 25.01.2023).

Grant, C. (2022). Macron is serious about the «European Political Community». Centre for European Reform. 01.08.2022. Available at: <https://www.cer.eu/insights/macron-serious-about-european-political-community> (accessed 25.01.2023).

Hanke Vela, J. (2022). Brexit Britain wants to come back. Politico. 29.09.2022. Available at: <https://www.politico.eu/article/brexit-britain-wants-to-host-big-european-political-summit/> (accessed 25.01.2023).

Letta, E. (2022). L'Europe des sept Unions. Le Grand Continent. 09.05.2022. Available at: <https://legrandcontinent.eu/fr/2022/05/09/leurope-des-sept-unions/> (accessed 25.01.2023).

Mayer, F., Pisani-Ferry, J., Schwarzer, D. and Vallée, S. (2022). Enlarging and deepening: giving substance to the European Political Community. Policy Contribution. 15/2022. Bruegel. 22.09.2022. Available at: <https://www.bruegel.org/policy-brief/enlarging-and-deepening-giving-substance-european-political-community> (accessed 25.01.2023).

Thu, Nguyen (2022). European Political Community: From family photo to «strategic intimacy». Policy Brief. Jacques Delors Centre. 08.11.2022. Available at: <https://www.delorscentre.eu/en/publications/european-political-community> (accessed 25.01.2023).

Rahman, M. (2022). The European Political community is a big deal for EU-UK relations. Politico. 05.10.2022. Available at: <https://www.politico.eu/article/european-political-community-eu-uk-relations/> (accessed 25.01.2023).

Rama, E., Rutte, M. (2022). Albanian and Dutch PMs: The European Political Community is a good idea. Politico. 05.10.2022. Available at: <https://www.politico.eu/article/albanian-and-dutch-pms-the-european-political-community-is-a-good-idea/> (accessed 25.01.2023).

Remarks by President Charles Michel following the Second Working Session of the European Council 24 June 2022. European Council. 24.06.2022. Available at: <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2022/06/24/remarks-by-president-charles-michel-following-the-second-working-session-of-the-european-council-24-june-2022/> (accessed 25.01.2023).

Roloff, R. (2023). The European Political Community 2022 – New Wine in Old Bottles? ICDS. 09.01.2023. Available at: <https://icds.ee/en/the-european-political-community-2022-new-wine-in-old-bottles/> (accessed 25.01.2023).

Speech of O. Scholz in Charles University, Check Republic. Bundesregierung. 29.08.2022. Available at: <https://www.bundesregierung.de/breg-en/news/scholz-speech-prague-charlesuniversity-2080752> (accessed 25.01.2023).

Stratulat, C. (2022). The beginning of the European Political Community. Discussion paper European Politics and Institutions Programme. 03.10.2022. Available at: <https://www.epc.eu/en/publications/The-beginning-of-the-European-Political-Community~4b012c> (accessed 25.01.2023).

Tidey, A. (2022a). Could the European political community ease EU – UK relations? Euronews. 10.06.2022. Available at: <https://www.euronews.com/my-europe/2022/10/06/could-the-european-political-community-ease-eu-uk-relations> (accessed 25.01.2023).

Tidey, A. (2022b). The European Political Community: What we know and don't know about the new club of nations. Euronews. 10.07.2022. Available at: <https://www.euronews.com/my-europe/2022/10/05/what-we-know-and-dont-know-about-the-european-political-community> (accessed 25.01.2023).

2023).

Von der Leyen's State of the Union speech, 14 September 2022. European Commission. 14.09.2022. Available at: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/SPEECH_22_5493 (accessed 25.01.2023).

ЕС запланировал разместить в Армении долгосрочную миссию для содействия миру в регионе. Interfax. 19.12.2022. [The EU has planned to deploy a long-term mission to Armenia to promote peace in the region. Interfax. 19.12.2022. (in Russian).]. Available at: <https://www.interfax.ru/world/877704> (accessed 25.01.2023).

ЕС проведет второй саммит Европейского политического сообщества в Кишиневе 1 июня. ИТАР-ТАСС. 12.01.2023. [The EU will hold the second summit of the European Political Community in Chisinau on June 1. ITAR-TASS. 12.01.2023. (in Russian).] Available at: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/16789903> (accessed 25.01.2023).

МИД России отреагировал на создание миссии ЕС в Армении. Lenta.ru. 23.01.2023. [The Russian Foreign Ministry reacted to the creation of the EU mission in Armenia. Lenta.ru. 23.01.2023. (in Russian).] Available at: <https://lenta.ru/news/2023/01/26/miissiiyaa/> (accessed 25.01.2023).

Потемкина, О.Ю. (2022) Европейское политическое сообщество: новое рождение? // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН 30(6). 7-14. [Potemkina, O.Yu. (2022). A rebirth of the European political community? Nauchno-analiticheskij vestnik IE RAN 30(6): 7-14. (in Russian).] DOI: 10.15211/vestnikieran62022714

Роль Европейского политического сообщества в отношениях между ЕС и Россией обсудили на круглом столе в МИА «Россия сегодня». РСМД. 07.10.2022. [The role of the European Political Community in relations between the EU and Russia was discussed at a round table in MIA «Russia Today». RIAC. 07.10.2022. (in Russian).] Available at: <https://russiancouncil.ru/news/rol-evropeyskogo-politicheskogo-soobshchestva-v-otnosheniyakh-mezhdu-es-i-rossiey-obsudili-na-kruglo/> (accessed 25.01.2023).

Секретарь Совбеза Армении назвал миссию ЕС дополнительным гарантом безопасности в регионе. PanARMENIAN.Net. 15.10.2022. [The Secretary of the Armenian Security Council called the EU mission an additional guarantor of security in the region. PanARMENIAN.Net. 15.10.2022. (in Russian).] Available at: <https://www.panarmenian.net/rus/news/303135/> (accessed 25.01.2023).